

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 115 (1970)  
**Heft:** 7

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** E.S. / B.D.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Bibliographie

## Les livres

**Schlachtschiffe und Schlachtkreuzer 1905-1970**, Siegfried Breyer, J. F. Lehmanns Verlag, Munich.

Siegfried Breyer, un spécialiste réputé de la marine, vient de publier un nouvel ouvrage retraçant l'histoire de ces grands cuirassés qui furent la fierté des puissances navales pendant la première moitié de notre siècle. A partir des « Dreadnought », l'auteur décrit systématiquement tous les types que les Etats ont mis en service, laissés inachevés ou simplement projetés. Chaque bâtiment est ainsi catalogué par un curriculum vitae et une fiche technique précise. Il convient en particulier de relever les 922 plans de bateaux au 1:1250 illustrant l'ouvrage et dont la richesse de détails peut être une source inépuisable d'inspiration pour les modélistes.

Un prélude historique consacré aux ancêtres des cuirassés, ainsi qu'un lexique allemand-anglais des termes de marine complètent heureusement ce livre, fruit de 20 ans de recherches, qui contient des données restées jusqu'ici secrètes et remet certains faits connus à leur vraie place. Nul doute que cette importante édition de luxe intéressera tous les amateurs de l'épopée navale.

E. S.

**La tragédie des généraux**, par Malte Plettenberg. Collection « Coup d'œil ». Presses de la Cité, Paris.

**La tragédie des généraux**, tel est le titre percutant d'un ouvrage auquel l'auteur, d'origine allemande, souhaite conférer une portée historique. Le récit s'amorce à la fin de la première guerre mondiale et se termine dans les derniers soubresauts du III<sup>e</sup> Reich. La caste des militaires, rigide, respectueuse des grandes traditions, méfiante à l'égard du national-socialisme, se laisse peu à peu séduire par les propos d'un petit caporal autrichien, pour n'être finalement plus qu'un jouet entre ses doigts.

Dans son livre, Malte Plettenberg ne craint pas de formuler des hypothèses audacieuses. Il dévoile notamment, avec une assurance que rien ne permet en fait de confirmer, les sources de Rössler, l'un des maîtres-espions de la seconde guerre mondiale, fixé à Lucerne. En l'absence de preuves officielles, il est bien clair que toutes les suppositions sont possibles. Il n'en reste pas moins qu'elles doivent être présentées comme telles, sans laisser au lecteur l'impression qu'il s'agit de certitudes. Le capitaine Von Heydebreck, le colonel Oster et Ernest Lemmer ont bel et bien existé, tout comme le Dr Meyer, agent du SR suisse. Sans doute, ont-ils été en rapport avec Rössler? De là à déduire qu'ils constituèrent les sources principales de ce dernier, nous paraît un peu simpliste.

L'origine des renseignements de Rössler, qui, par l'intermédiaire de Rado, à Genève, gagnaient Moscou, a déjà donné lieu à beaucoup de spéculations. Les affirmations de Plettenberg paraissent aussi peu plausibles que la majorité de celles émises jusqu'alors. L'histoire, et d'autant plus celle des services de renseignements, ne s'écrit pas facilement.

B. D.

**L'Union des Patrouilleurs Alpins du 1<sup>er</sup> corps d'armée met en souscription : Patrouilleurs alpins.**

Un ouvrage de 160 pages, richement illustré, format 19 × 21 cm.

Spécification de l'ouvrage : reliure laminée et cartonnée. Préface du Cdt 1 CA.  
— Introduction. — L'instruction alpine dans l'armée suisse. — L'activité alpine hors service. — Patrouilleurs alpins de dix pays étrangers.

S'adresser au capitaine J. J. Kaspar, route de Vevey 47, 1009 Pully.